

# 野人曆曰舞

題字 野人曆日無

揮毫 松山市教育会OB 山中 格 解説は3面



輝  
け  
命

発行所  
(公財)愛媛県教育会  
〒790-8545  
松山市祝谷町1丁目5-33  
エヌポワール愛媛文教館内  
電話 (089)945-8644  
FAX (089)945-1459  
E-mail info@ehime-kyouikuuki.jp

(8) ふるさとスケッチ  
研究大会【愛媛大会】を終えて

(9) 第二十八回四国地区学校図書館  
特集「心に残る先生・子ども・学校」

(10) ふるさとに生きる

(11) 学校紹介 豊岡小学校

小学校一年生の時、通知表の「読む」が×でした。母は「おおごとじや！」と思つたのか、それから毎晩、勉強机の横に座つて私に教科書を音読させました。大きな声で何度も何度も。そしていつしか「読む」に○がつくようになりました。私は母のおかげでアナウンサーになれたと思っています。

また、本を読むことが樂しくなり、伝記や日本の名作、世界の名作などをわくわくしながら読みました。想像の世界が広がつて、自分が登場人物になつて泣いたり笑つたり。もしかしたらラジオやミュージカルの台本を書くことに興味がつたのかもしれません。

中学二年の時。少年式で私は「ヒューマンチエーン」という題で自分の思いを発表しました。その最後に「人と人が手を繋ぎ心を繋ぐヒューマンチエーンの輪を広げたい」と、瞳をキラキラさせて言いました。

子どもの時に一生懸命にがんばったこと、感動したこと、誓つたこと…。それらは大人になつて結ばれることがあるんだなあと、しみじみ感じます。

南海放送に入社してアナウンサーの仕事をする中で多くの出会いがあり、みかん一座を立ち上げ、たくさんのお客様がたくさん作品ができました。公演のたびにいろいろな

人たちと繋がり、ドイツやアラスカ公演では、言葉の壁を越えて現地スタッフと舞台を作り、共に抱き合って感動を分かち合いました。振り返るといつの間にかヒューマンチエーンの輪が広がっていました。

私は四月になると還暦。そして南海放送を定年退職です。その節目として「命ある限り、輝いて生きていこうよ。」をテーマに「輝け命！」と題してミュージカル公演を行います。中心メンバーの平均年齢が六十五歳以上。中には、小学校校長だった玉井千恵先生や堀田優子先生もいらっしゃいます。

公演に向かつて、稽古場ではみんながいたわり合いながら青春しています！ 瞳を輝かせながら…。

- ・昭和56年 南海放送に入社。  
 (アナウンサー歴37年。)
- ・昭和33年 松山市生まれ
- ・昭和56年 文部科学大臣表彰受賞。
- 昭和59年 アマチュア劇団「みかん一座」を立ち上げる。(現在、結成して34年目)脚本・演出・役者担当。
- オリジナルミュージカルや歌やダンスで「故郷を元気に!」の活動を続けている。
- 文部科学大臣表彰受賞。

二月が感じる春なら三月は目に映る春。木々の新芽もすっかり膨らんでいます。巣立ちの春。今、若者たちの心に反響を広げている一冊の漫画がある。二〇一七年八月発売以来四ヶ月あまりで一〇〇万部の大台を突破▼原作は、八〇年前に出版された吉野源三郎の小説、「君たちはどう生きるか」だ。主人公の中学生「コペル君」と叔父さんのやりとりを通して、「人間としてあるべき姿」を説いた物語だ。深い人間理解と大きな希望にあふれ、人の生き方を改めさせるほどの力がある。そして、何といってもすごいのが、漫画という手法で、宮崎駿さんや池上彰さんも愛読する名著を、若い世代にとつてハードルの高い名著を、若者たちとつないだ、編集者・漫画家たちの努力である▼八〇年前に書かれた内容とは思えないほど、今の若者の悩みとリンクしている。自分を小さく感じたり、劣等感をもつたりと、人と人とのかかわりの中でおきるむずかしい問題は今も昔も変わらない▼八〇年前原作も売れた。今、漫画版も、卖れている。今も昔も、皆、ホンモノを、普遍的で本質的なものを、求めている。

## ひとこと

新居浜教育会  
OB 三浦 孝信

## 「先生」から「さん」へ

多々ありました。今まで自分が話す相手がほとんど学校関係者だったので、無意識に呼んでしまうのです。

「先生は、ずっと学校にいる」と聞かされたことがあります。

数えてみると、小・中・高・大で一六年間、教員三八年間の合計五四年間学校の中にいました。さらに私の場合、退職後の非常勤職員勤務他を加えると六〇年間関わっています。

その内四四年間は、教職を選択したのですから、「先生」と呼ばれるのが当たり前でした。

しかし五年前に新居浜市の高齢者生きがい創造学園に関わってからは、私が元教員だと知る人は、「三浦先生」と呼びますが、他の人は、「三浦さん」と呼びます。その時「…さん」と返答できず、「…先生」と呼んでしまったことが

は、「男の料理教室」「ラージボール卓球教室」を受講し、料理サークル「美味しいんぱ」で酒のあて作りを楽しんでいます。が、現在活動する仲間に元教員は二人しかいません。

小学生から学校の中にいた自分が、学校の外で教職とは全く違った歴史の方と活動することは、とても新鮮です。

現職の頃は、部活動指導もあってかなりの時間を学校で過ごしていました。自分なりに納得の時間でしたが、今は「それだけでよかつたのかな?」これまでの自分を俯瞰してみることができます。

今「働き方改革」について様々な議論がありますが、現職の先生方、「生き方」として教職以外の人との活動はどうでしょうか。「そんな時間は…」と怒られそうですが、案外教職に大切な「無用の用」かも知れません。

(新居浜教育会会长)

## 学 校 紹 介

No.187

## 四国中央市立豊岡小学校

ルサポートボランティアとして支援するもち米やサツマイモの栽培活動、PTA手作り

ら、「日新」を校訓とし、子どもも教師も毎日新しい気持ちで、よりよい自分になるよう頑張っている。

また、大イチヨウに見守られながら全校で行う毎日の朝マラソンやボランティア、丁寧な歯磨き指導やフッ素洗口、近隣学校と連携した学校

楽しみな学校」を合言葉に、「元気な子」「考える子」「やさしい子」「やりぬく子」を目指し、「自ら学び、心豊かにたくましく生きる豊岡の子の育成」に家庭・地域と連携して取り組んできた。

保護者や地域の方がスクー

クス教育にも熱心に取り組んでいた。そうした長年の取組が認められ、学校保健において

平成二十九年度文部科学大臣賞を受賞することができた。

今後も、この校歌のとおりに、我が後輩でもある豊岡小学校の子どもたちが成長できるよう、精一杯努めていきたい。



(校長 鈴木 恵子)

第六代山上統一郎校長の代か  
ら、百二十七年目を迎える。

## 題字に寄せて

野人曆日無  
やじんれきじつなし松山市教育会OB  
山中 格

定年退職した翌日、永き習慣で朝早く目が覚める。しかし、勤めが無いことに気付き安心と落胆の中で再び眠る。鳥の啼き声で目が開けば遅き刻。宮仕えした人が下野し、気ままな閑適自在の心境を述べた南宋の詩人陸游の詩。

私も職を退き十五年。野人曆日無の不摂生な日々が染み込む。怠惰な年金隠居暮らしが祟り老いと不調を感じる。「まずい」と思いつつ健康寿命を少しでも伸ばそうと気定むれば気盛ん。円熟老熟の言葉あり」そんなことを口ずさみ、今日も畠へ向かう。

## ふるさとに生きる

## 「人は師」の心で人生を



小野植 元幸先生

訪問者

山本 功

(内子教育会会长)

小野植 元幸 先生 (84歳)

(内子町五百木在住)

No. 95

の募集に応募して「内ノ子広場」と採用された。

戦争の恐ろしさの出前授業を行ったり、「城廻自治会だより」へ投稿されている。

生き甲斐を持つこと「書く」「読む」は脳活性化に役立つ。ボケ防止のため俳句・川柳の投稿は数多くあり、その素地は読書が原点だと言

われた。何でもよい、趣味を持つ大きさを教えられた。

昭和二十五年勤評闘争で、人生で最も印象に残っていることは

昭和二十九年勤評闘争で、日教組と教委が対立、教員組合がデモをし反対した。昭和三十六年九月、日教組を脱退し愛教研へ真っ先に加入了こと。

昭和二十八年十月、四国四県合同開催の「国民体育大会」に、学生だったが五日間大会本部で手伝つたこと。

## ◆図書室から

文教月報館では蔵書(教育関係図書、児童生徒用図書、教育会関係資料、句集等)の貸出及び閲覧ができます。

## 寄贈図書

この度左記の図書をご寄贈いただきました。

寄贈者: 元山登茂郎氏

(周桑教友会)

小野植先生は、四十年間勤務され、本町内二十九年間にわたり地域の人材育成に努められた。退職後も「ふるさとに生きる」ため、数々の役職を受け活躍されたことを伺った。

一新探で本町内の石畳小に着任。今は「石畳の宿」「しだれ桜」「水車小屋祭り」「弓削神社」等を利用し農村観光を開発しているが、昭和二十九年当時は、僻地一級、バスが一日三便だった。

その後、出生地の大瀬へ。

大江健三郎氏の「文学の里」に三度の十四年間、親子二代を受け持ち、教育された。

二退職後は、地域に恩を返すため数々の役職に就かれた。現職時代から自治会役員



会人には八年間貢献があつた。  
内子情報図書館前の広場名



このとき天皇杯七位となり、その後この記録は破られなかつたが、平成二十九年の「えひめ国体」では四十一種目優勝し、念願の天皇杯は今一步の二位と健闘したことを探したいと言われた。

愛媛での国体に二度も巡り

合ったことに感謝されていた。夏の甲子園大会に三日間通じて戦で広陵が勝利したことが至福のときだったそうだ。

二〇二〇年の東京オリンピックまでは元気でいたいものだと願つておられた。先生の願いを祈念して、先生の生宅を後にした。

特集  
心に残る先生・子ども・学校

## 今までを振り返る



新居浜教育会  
OB  
真鍋 智明

今回の執筆依頼を受け、これまでを振り返る機会をいたしました。小・中学校、高校、大学、そして中学校勤務が三十八年、退職して五年間は適応指導教室で児童・生徒を支援・指導してきました。計五十九年もの間、学校や子ども、先生方と関わり続けることができましたことに「よき人生」と満足しています。

私が中学生の時、生徒会顧問をしていた先生の一言一言が心に残り、憧れを持ちました。教職に就き道徳の研究授業をその先生に見ていただきたい後、個別に資料の主人公は「私でありあなたですね」、問題のある生徒も「私でありますね」と他人事にしない大切なとらえ方を教えていました。それまで以上



西条市国安小  
教諭  
青木真理恵

「先生」と呼ばれて

です。」の学年主任の言葉通りにして正解でした。よき集団は自分でなく周りも成長させてくれることを体験できました。良き思い出はいつも心が温まります。

今でも心に刻まれています。  
Aさんと一緒に悩んだ日々が、今では自分の糧となり、始まつたばかりの教師生活の土台となつているように感じます。

私は、昨年から、母校である立花小学校の校長をさせていただいています。

本校は、いちょうの木がシンボルです。現在も運動場にあります。以前は、運動場のほぼ真ん中に、樹齢約九十年の大木がありました。运动会の時は、国旗が張られていました。また、私が立花小学校一年生の



今治市立花小  
校長  
徳永 士敏

に授業が好きになりました。思い出に残る生徒では、学校の全校集会で急に立ち上がり奇声を発する子がいましたが、周りの生徒たちは何事もなかつたような態度、後ろの生徒が静かにその子を座らせ

先生」と呼ばれるようになつて、二年と少しが経ちました。初めて教師として勤めた学校で、受けもつたAさんと過ごした日々が今も心に残っています。

“いちょう君”になりたい

ます。これから先、壁にぶつかり心が折れそうになると必ず来ることでしょう。そんなときには、Aさんと過ごした日々や、温かく支え、一緒に悩んでくださった先生方のことだと思いります。周りの先生方への感謝の気持ちと初心を忘れず、これからも歩んでいきたいと田

時、幹の周りを十五人で手をつないで囲んだことを思い出します。先日、還暦の同窓会を開くことになり、同級生たちと一緒に、八十七歳になられる小学校一年生の時の担任の先生をお訪ねしました。「いちらうの木を走ってきなさい！」と、いつもしかられていた悪がきたちの訪問を、先生はと

退職した後も、私はこの立花小学校区で生活していきました。立花小学校が大好きな地元の住民の一人として、子どもたちを支援したり、一緒に楽しいことができたりしたらいいなと思っています。

私は、「いちょう君」になりました。

## ひだまりの笑顔



松山市久米小  
教諭 福井 友梨

「先生にしかられたことは早くわすれてください。でも、ほめられたことはしっかりとおぼえておいてくださいね。」

これは、私が小学校一年生の時に受け持つていただいたK先生の言葉である。当時、若い男の先生は珍しく、最初は小学校生活に緊張していた私だが、次第にK先生の笑顔や、ご自身が描かれるもじやもじや頭の似顔絵が大好きになつた。そして、K先生は、学級文集を作る折に、私

### 祝 受章おめでとうございます

#### ◇瑞宝双光章（高齢者叙勲）

沖田 恒 様	88歳	元大洲市立新谷中学校長	大洲市
高原 嘉信 様	88歳	元宇和町立田之筋小学校長	西予市
岡崎萬太郎様	88歳	元八幡浜市立日土小学校長	八幡浜市
山本 義夫様	88歳	元朝倉村立上朝小学校長	今治市
三好 乾式様	88歳	元松山市立津田中学校長	松山市
中川 雄幸様	88歳	元吉田町立吉田中学校校長	西予市
横濱 中川 様	88歳	宇和島市	宇和島市

は、あの頃の自分は想像もしていなかつた。K先生とはその後、大学の時に再会し、教育実習でお世話になつたり、子どもが生まれた時にはお祝いをいただいたりと、ありがたいことにご縁が続いている。昨年末にも、とある会で久々にお会いすることができた。先生とお話しをさせていた

だくと、私の中の「小学校一年生」の自分がひょっこり顔をのぞかせ、心が温かくなる。現在、私も小学校一年生のK担任をしている。あの頃のK

の作文をほめてくださつたと記憶している。そのおかげもあり、私は今でも「書くこと」が好きである。

あれから約三十年。まさか自分が小学校教師になるとほんほめてやりたい。子どもたちが成長し、何かの折に私の顔を思い出すことがあれば、K先生のようなひだまりの笑顔であることを祈つて。

### 感謝の日々



南宇和教育会  
OB  
中平 葉子

三十九年間の教師人生を振り返つた時、心に湧き上がつてくるのは、出会つた教え子たち、保護者、地域の方々、そして先輩・仲間たちへの感謝の思いである。

たくさんの方々のお引き立てをいただき、小学校・中学校と経験させていただき、その間に小学校一年生から中学校三年生まですべての学年の担任をするという貴重な体験もさせていただいた。

心に残つてることを書こうとするとき、次から次へと思ふれてくれる。

たさんの方々のお引き立てをいただき、小学校・中学校と経験させていただき、その間に小学校一年生から中学校三年生まですべての学年の担任をするという貴重な体験もさせていただいた。

書き尽くせない数々の出来事。皆様のありがたさに感謝の思いを深くする日々である。

スタートは、東京大田区の小学校。教師一年目に、思いがけず一年生の学担となつてしまつた私は、不安でいっぱいだった。でも、トイレにまでついてくる子どもたちと過ごしている内に、「一年生つて、かわいいなあ。」と心の底から思うようになり、不安は喜びへと変わつていつた。

このかわいい子どもたちと卒業まで一緒にいたいと切に願い、四年後の担任希望欄には「第一希望五年。第二希望五年。第三希望五年。」と書いたりもした。

とにかく、毎日が楽しくて楽しくて仕方なかつた。日曜日なんてほしくないと思う程学校が楽しかつた。

心深く残る思い出もある。放課後の二年生教室。「先生お話をあります。」と万引きをした友達と共に、相談に来てくれた教え子もいた。

一昨年の台風の最中。「先生。愛媛大丈夫？」とメールが届いた時には、教師であつたことに心の底から感謝した。

事。皆様のありがたさに感謝の思いを深くする日々である。

足跡をつづる、私を記す、形に残す。  
あなたが主人公のドラマを未来に伝えませんか。

本づくり応援

プロのスタッフが校正作業をサポートします!  
プロのデザイナーがデザイン力を発揮します!

●規格・製丁のご提案 ●編集方針のご提案 ●レイアウト見本のご提示  
●原稿作りのアドバイス ●予算のお見積り —その他、ご相談承ります。

ご注文・お問い合わせは 印刷営業部 TEL (089)945-0112 FAX (089)947-6073

SEKI セキ株式会社

愛媛県教育会の  
積立年金制度

老後の生活資金のために、  
積み立てをはじめませんか？

制度内容等詳細についてはパンフレットをご一読ください。

公益財団法人 愛媛県教育会  
電話 089-945-8644  
MY-A-18-他-001454

## 第二十八回四国地区学校図書館研究大会

### 【愛媛大会】を終えて

愛媛県教育研究協議会学校図書館委員会

はじめに

スローガン「君は風 いし  
づちを駆け 濱戸に舞え」を

で開催されたえひめ国体の余韻が残るなか、十一月九日、十日に、工都・新居浜市において四国地区学校図書館研究大会【愛媛大会】が開催された。大会テーマ「豊かな心と自ら学ぶ力を育む学校図書館」の下、「学校図書館の現状と課題」の報告、四国中央市出身の絵本作家・詩人である石津ちひろ氏の記念講演、船木小学校、西中学校、新居浜南高等学校を会場に、授業

公開、実践発表等が行われた。その一部を紹介する。

#### 船木小の取組

市立図書館の「学校図書館支援推進事業」、文部科学省の「学校図書館の活性化総合推進事業」の委託を受けるなど、熱心に実践研究に取り組んできた学校である。親しみやすく利用しやすい学校図書館を目指して改装を行い、主

**六年 社会科**  
【日本とつながりの深い国々について調べ、発表しよう】  
ALTとの交流から外国についての興味関心を高め、国際日記を書く活動を継続して、自分が調べたい国を決定した。図書資料を中心に調べ

選定したりするなど、連携がしっかりと図られていた。きちんと押さえておかなければならぬ言語事項の指導は、教材文で指導し、クイズカード作りでも、適宜振り返らせていた。平行読書、図書館支援員とのTT、合理的配慮、グループ学習による対話的な学び、そして振り返りなど、細かな配慮が行き届いた授業であった。

**西中の取組**  
平成十三年度に新築された校舎の二階には、吹き抜けのホールがある。学校の中心となるその場所に、オーブンレスのモダンで明るい学校図書館が配置されており、ゆつたりと読書に浸れる空間となっている。これまでに、教科等の授業実践や新聞を活用した学習活動、生徒や教職員にとっても魅力的で利用しやすい環境整備を進めてきた。

**三年 美術科**  
【読書感想画を描こう】  
日頃から読書に親しみ、読書感想文の執筆を通して本と関わってきた生徒に対し、本を読み味わう新たな手段として



記念講演

【授業の概要】  
「じどう車クイズ大会をしよう」  
導入段階から図書館で行った。導入段階から図書館支援員が自動車に関する本を読み聞かせしたり、一年生の児童に合った情報量の図書資料を



6年社会科

**一年 英語科**  
【授業の概要】  
「日本語で書かれている絵本を英語で読むことにより、英語でどのように表現されているかを実感させた後、学校図書館にある英訳絵本を使い、メモに整理していく。イン



展示資料

て読書感想画の制作を取り入れた。本から受けた感動を色々形を使って表現させることで、豊かな感性を育むこと、一場面だけを選ぶのではなくいくつかの場面や想像したことと組み合わせること、自分が表現したものを見明らかにした後、図鑑や百科事典、写真などを使って制作することで、必要な図書資料を探し選び取る力や、積極的に資料を活用する態度を養いたいという授業者の意図が強く感じられた。また、「読書感想画を描くときは、初めに読書ありき」ということを忘れてはならない。浮かんだイメージを言葉にすることの難しさも乗り越えなければならない。教科を横断した取組（美術科と国語科の連携）や学校図書館体制も重要である。良書の選定や学校図書館の環境づくりを今後も続けてほしい。」という指導助言があった。

**分科会より****【本と学びをつなぐ学校図書館】**

本からの学び、教科と関連



西中学校全体会



分科会

**◆文教ロビー展**

会館一階ロビーにおいて、「今治の絵師生誕2000年—沖冠岳」の展覧会を三月末まで開催しています。愛媛県美術館と併せてお楽しみください。また、同時に「江戸時代の古砥部」も置いています。絵画と陶器で、江戸文化をご堪能ください。

**畳・ふすま張替えのご案内**

愛媛県学校生活協同組合連合会では、(株)ライフネットと提携店契約を結んでおります。

面倒な畳替え、ふすまの張り替えなどのご用命はお気軽に学校生協までご相談ください

お問い合わせは

愛媛県学校生活協同組合連合会  
電話(089)925-0555  
または 郡市学校生活協同組合



本年度のご利用ありがとうございました。  
来年度も一層のご利用をお願いいたします。

**会議・宿泊・宴会に  
私たちの会館を！**

ご利用条件の詳細はホームページをご覧ください。

<http://www.ehime-bunkyo-kaikan.or.jp/>

エスポート愛媛文教会館

させた実践、心に残る読者体験ができるよう組織的・計画的に取り組んでいく必要がある。次期学習指導要領では、学校図書館の利活用が今まで以上に重要視されている。教員の意識が変われば、授業が変わる。主体的・対話的で深い学びの実現に向けた授業改善善にも学校図書館は寄与する。

**終わりに**

本大会は、四県が持ち回りで隔年開催をしているものである。今回会場となつた新居浜市は、県内でも学校図書館教育に先駆的に取り組み、成果を挙げている。その地道な

新聞の活用は有効である。

実践の足跡を、参加者一同しっかりと参観させていただいた。また、四国四県の小・中・高等（中等教育）学校といつた校種を超えた学校図書館教育に携わる人が共に学び合う絶好の機会となつた。四国の学校図書館が、さらに充実・発展していくことを祈念するとともに、大会開催をご支援いただいた関係各位に心から感謝申し上げたい。

## ふるさとスケッチ

No.409

## 思い出のその場所



西予市宇和諭教充広

世話になつた部室である。私にとつて、薄暗さと広がる足の臭い、先人たちが築いた隣の部室がのぞける穴などの青春の思い出の詰まつた建物であった。

(※隣の部室はサッカーホーム)

宇和町内の給食を作つていた給食センターが、新築移転に伴い取り壊しになつた。旧道の高さに合わせて作られている給食センターの入り口が三階。それより低い裏側の運動場に面している一階と二階は、宇和中運動部の部室となつていた。



ご冥福をお祈りします  
寺尾 春夫様  
越智 強様  
山内みさ子様  
藤井茂登子様  
高岡信之様  
河内鶴子様  
阿賀千利子様  
清水千尋様  
松田千尋様  
丸上千尋様  
高岡千尋様  
水千尋様  
窪千尋様  
周敏守様  
敏守徳久様  
義隆様  
良郎様  
惠子様  
大洲市伊予市阿賀町木浦  
喜多郡内子町北川毛  
松山市南梅本町大瀬  
温市見奈良町九西  
野町甲三八

839284918387898878190869585  
歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳

渡池阿河清松田丸上高岡水千  
川部野千尋藤井茂登子様  
敏守徳久様  
義隆様  
良郎様  
惠子様  
大洲市伊予市阿賀町木浦  
喜多郡内子町北川毛  
松山市南梅本町大瀬  
温市見奈良町九西  
野町甲三八

3030303030303030303030302929  
11111111111111111111111212  
2522149975543213026

## ローカルトピックス

## 佐古ダム

県内にはたくさんのダムがありますが、東温市にも立派なダムがあるのをご存知でしょうか。

名前を「佐古ダム」といいます。その姿はまるで鳥が羽を広げたようで、優雅な姿を

七七mです。また、放流された水を整えるための部分もデザインされたのか、曲線が用いられ、優雅な姿に一役買っています。

佐古ダムは、平成一二年に

(文教月報編集協力委員 古川 勝聯)

しています。大きな理由として、高さ三一mに比べ横幅が二一〇mと、かなり横幅が長いためでしょう。ちなみに石手川ダムのそれは八七mと二

七七mです。また、放流された水を整えるための部分もデザインされたのか、曲線が用いられ、優雅な姿に一役買っています。

佐古ダムとして生まれ変わりながら、地域住民の役に立っています。

先人の意思と努力を受け継ぎ、佐古ダムとして生まれ変わりながら、地域住民の役に立っています。

## 応募短歌



## 応募自由律俳句

(定型句を含む)

この道で幾多の教師來たりしか隧道抜けて山饗見ゆる  
拾ひたる仔猫の小さく鳴く上間にパジャマの幼がまた降りて行く

久万高原町 門屋 泰輝

## 応募川柳

分け入つて故郷の径上りけり  
大寒波野菜高膳道の駅  
ほどほどのうすむらさきの冬の蝶  
向地図に大きく印す春の旅

松山市 宮田 賴行  
内子町 小野植元幸  
松山市 三好 靖子  
松山市 小池 郁子

ゆっくりと春をアレンジする冬芽  
過去は過去明日をさかす鐘をつく  
師走の街人それぞれに響く鐘  
波乱を生きた笑美子の街でもらう秋  
入学へ春色で刺す頭文字  
蹠いた石が送ってきたサイン

松山市 岡本 恭子  
松山市 高橋 輝子  
松山市 川口 博子  
松山市 仙波 弘子  
松山市 上田 千鳥  
松山市 栗田 忠士  
松山市 関谷 省三

城辺町 前田 充

完成しましたが、その前身は先人の努力、特に小山久左衛門らの力により「佐古池」として一五〇年も前に造られました。